



MADRES DE PLAZA DE MAYO

Marcha de la Resistencia - 10 de diciembre 1992 - Plaza de Mayo



NADA PODRA ECLIPSAR LAS LUCHAS POPULARES

La lluvia no pudo frenar la Resistencia

Este artículo, este periódico de dimensiones reducidas, fueron realizados anoche, varias horas después del inicio de la 12a. Marcha de la Resistencia. Por entonces, quienes nos acompañan lo saben, la lluvia arreciaba. Podemos decirlo sin alardear: pocas veces pudo observarse tanta tenacidad y aguante, tantas ganas de decir presente como en este encuentro denominado "Solidaridad y lucha o hambre y represión".

Numerosos compañeros de los más diversos sectores marcharon desde las 19 horas junto a las Madres de Plaza de Mayo por las más variadas reivindicaciones populares. Desde la cuestión salarial hasta el problema de las fuentes laborales, desde el drama de los jubilados hasta las necesidades de los presos comunes, desde las exigencias de los presos políticos hasta los problemas barriales. Todas las preocupaciones de nuestra gente fueron planteadas —están siendo planteadas— en la Plaza.

Puede decirse, en pleno foro popular, que la búsqueda de Madres rindió sus frutos. Hacer de la Marcha y de la Plaza un lugar de encuentro, masivo, popular, lo suficientemente abarcativo como para contener a todos los que luchan, tanto por sus asuntos específicos como por

una sociedad mejor, más justa, como la que soñaron los 30.000 desaparecidos. Puede decirse, en suma, que esos miles de compañeros han vuelto a estar presentes.

Claro que los preparativos fueron muy esforzados. El Frente de Apoyo a Madres y muchos colaboradores, junto a varias corrientes populares que participaron de las reuniones organizativas, efectuaron numerosas actividades que el pésimo estado del tiempo impidió observar en su magnitud. Por ejemplo las siluetas representando a trabajadores, estudiantes, docentes, Madres, etc., que tanto esfuerzo costó elaborar, no pudieron verse como estaba previsto. Pero ese trabajo no quedó en la nada: se percibió en la cantidad y el entusiasmo de la gente.

Muchos cantitos, en especial homenajeando a las Madres, surgieron de la Marcha. También, otros referidos al presidente y a su política económica. A medida que marchaban, hombres y mujeres bajo la densa lluvia, también intercambiaban opiniones sobre la situación actual. Dialogando con varios compañeros, pudimos sentir que la férrea Resistencia viene haciendo carne progresivamente: ni milicos asesinos, ni políticos corruptos, ni empresarios exploradores. Nada de eso quieren los que están en la Plaza: exigen

justicia para todos, basta de impunidad, ninguna transa con el sistema.

Muy especialmente se percibió la presencia de jóvenes. Este dato no carece de importancia en un momento en que los medios masivos de comunicación y las maniobras publicitarias pretenden manipularlos. Pero estos pibes se manifestaron con coraje y expresaron su repudio a todo tipo de racismo. Las ideas y el espíritu revolucionarios siguen vivos en los encargados de construir el futuro, con la llama dejada por los desaparecidos y que las Madres mantienen viva desde hace ya 15 años.

No fue, sin embargo, menos conmovedora la firmeza de la gente de mayor edad. Codo a codo afrontaron estas 24 horas de lucha popular conjunta, dejando un ejemplo que merece valorarse en su justo término. Muchas vidas surcadas por el dolor y las preocupaciones recobran así el propio sentido y la alegría: seguir peleando es sentirse joven, seguir creyendo en la posibilidad de cambios de fondo es mantenerse bien vivo.

Aunque todas las Marchas de la Resistencia han consituído hitos importantes en las luchas populares argentinas, muy especialmente la presente brinda un mensaje claro y de trascendencia vasta: la proclamada muerte de las ide-

ologías, el requerido fin de las historias, son vulgares payasadas de los propagandistas burgueses, porque el combate contra la injusticia, la pugna por los derechos populares, la pasión por un mundo digno, la resistencia al fascismo y a la muerte, mantienen una vigencia poderosa.

Cuando el escepticismo parece campear, la creatividad popular renace. Cuando los conservadores creen vencer, los revolucionarios irrumpen con entusiasmo y solidaridad. Cuando la marginación parece crecer, los desplazados del sistema, se juntan para protestar. Por eso y por mucho más estamos convencidos de que otra sociedad será realizada en este país.

Y mientras la Marcha seguía y crecía, se levantaban nuevas banderas, sonaban redoblantes y se encendían antorchas. Fuegos que no sólo servían para ahuyentar un poco el frescor del viento, sino también para revelar que los sueños no se apagan. Este, compañeros, es un cachetazo especialmente doloroso para el gobierno. Cuando los luchadores se juntan, su potencia se incrementa.

La voluntad de lucha de quienes están aquí es sorprendente. El poder de convocatoria de los organizadores, desafiando un clima hostil, también. Tenemos con qué mirar para adelante sin olvidar el pasado.

Volantes

Apenas comenzada la Marcha —y aun antes— fueron numerosos los volantes que se repartieron en la Plaza. Cada sector, cada grupo, cada movimiento, quiso así estar presente con su forma particular de compartir la lucha de las Madres.



"Como futuros abogados, como presuntos profesionales de la justicia, ¿seguiremos olvidando? Los jóvenes tenemos una deuda con la historia presente, unidos solidarios, sin olvidar debemos afrontarlas. Resistamos el ajuste" (Centro Universitario de Trabajadores del Derecho).



"Los artesanos unidos en la lucha por una cultura popular y participativa entendemos que nuestro objetivo no está aislado de las luchas que el pueblo viene desarrollando" (Foros Pro Cultura).



"Desde hace 500 años los pueblos venimos gestando un sueño liberador en Nuestra América que surge de la resistencia a la opresión. Adherimos y nos sumamos a la Marcha de la Resistencia" (Cristianos Comprometidos, desde la fe en el Dios de la Vida y la Justicia).



"Porque tenemos más derecho a vivir libres que las genocidas, narcotraficantes y vendepatria, pedimos ya: reducción de penas, aplicación de la ley 23054 y Pacto de San José de Costa Rica, juicios rápidos, condenas justas y basta de muerte en las cárceles" (Familiares de Presos Comunes).

Testimonios bajo la lluvia

"Como siempre estamos junto a las Madres en la lucha contra el fascismo y el autoritarismo" (Carlos Jáuregui, Movimiento de Gays y Lesbianas por los Derechos Civiles).

"Ni la lluvia ni las dificultades van a impedir que sigamos adelante con el reclamo de siempre: aparición con vida de los detenidos-desaparecidos y castigo a los culpables" (Eduardo Núñez, Comisión Argentina por la Libertad de los Presos Políticos).

"Muy buena la marcha. Mañana la lluvia. Veo muchísima gente. Los queremos mucho, por eso estamos acá, apoyando la lucha. Todos tenemos que estar unidos, frente a todo esto terrible que nos pasa a los argentinos. Las Madres de Plaza de Mayo hace años que vienen luchando. Ahora nos sumamos los jubilados. Adelante todos, con fuerza" (Norma Plá, Jubilados de Plaza Lavalle).

"Las condiciones climáticas son un desafío para demostrar realmente nuestra fe, nuestra energía y nuestro entusiasmo. En vez de amedrentarnos la lluvia ha sido un incentivo, porque estamos calados (si querés, cambiá la consonante) de frío, pero tenemos tanto fuego adentro, tanta bronca contra el sistema, que sentimos que nada nos va a impedir seguir marchando estas 24 horas junto a los jóvenes" (Beatriz Aragón, militante de derechos humanos).

ción sumamente valiosa de que la lucha continúa y se siguen manteniendo altivas las banderas enarboladas por las Madres hace quince años" (Manuel Navarro, docente de la Universidad Nacional de Rosario).

"Sigue siendo fantástica la convocatoria que tiene Madres y su trabajo permanente y tenaz en contra de la impunidad" (Ana María Miranda, artista popular chilena y militante de los derechos humanos).

"La lluvia demostró que no es un obstáculo para que la gente que mantiene la memoria colectiva siga reivindicando a nuestros compañeros desaparecidos" (Félix Cantero, Emancipación e Identidad de América Latina).

"La lucha del pueblo por verdad y justicia sigue a pesar de los esfuerzos del sistema por impedirlo" (Pastor José De Lucca, de la Iglesia Metodista).

"Esta Marcha es hermosa pese al mal tiempo. Las Madres, con sus luchas, nos siguen mostrando cuál es el camino" (Alberto, del Frente del Sur de Lanús).

"Las heroicas Madres de Plaza de Mayo siguen resistiendo los embates de los distintos gobiernos. Son un ejemplo" (Ricardo Alberto Aguilar, director de una escuela-cooperativa de Ituzaingó).

"A pesar de todas las

dificultades seguimos marchando siempre junto a las Madres" (Padre Luis Fariello, sacerdote católico de Quilmes).

Varios jóvenes anarquistas que portaban su bandera y se presentaron como miembros del periódico La Protesta, expresaron que "lamentablemente, muchos sectores pretenden dejar en el olvido la memoria de los desaparecidos. Nosotros, pese a tener discrepancias ideológicas con muchos compañeros, estamos aquí, con las Madres, para mantener viva esa memoria. Hoy, frente al tremendo ataque del sistema, necesitamos luchar y manifestamos abiertamente".

Arturo, delegado de base de trabajadores de la educación, indicó que muchos docentes se sienten representados por la lucha de las Madres, un ejemplo de Resistencia. Destacó que los trabajadores necesitan unificar sus luchas para vencer la desmovilización y el escepticismo y la participación en esta Marcha es uno de los caminos que pueden ofrecer esa salida.

Guillermo Cieza, del Encuentro Popular, expresó que "Las Viejas, muchas veces criticadas, han sabido mantener durante 15 años una lucha y unos principios dignos de admiración. Estamos junto a ellas porque su dignidad es impresionante. Son la memoria pero también son el futuro. Están realizando algo que será recordado por siempre; una luz para las próximas generaciones".

Sigue la lucha de los ferroviarios

Un numeroso grupo perteneciente al Plenario Ferroviario se hizo presente en la Marcha y repartió un pequeño folleto explicando el sentido de su lucha.

"Los ferroviarios —señalaron— estamos amenazados por el gobierno (con el aval de los sindicatos), con despidos y cambios en las condiciones de trabajo. Esto en medio del cierre de servicios de larga distancia, anunciado para el 31 de diciembre y un salario congelado desde hace dos años."

Finalmente, el Plenario Ferroviario, luego de exhortar a la unión de las luchas para dar respuesta a estas amenazas, exhortó: "Aumento salarial ya; no a los despidos; no al cierre de ramales; reincorporación de cesantes y disponibles; contras las privatizaciones y concesiones; contra el plan de Menem-Cavallo".

Numerosos carteles

A las 19 en punto comenzó la 12a. Segunda Marcha de la Resistencia bajo una lluvia torrencial, implacable, que no amilanó a las centenares de personas que se allegaron hasta la Plaza.

La gente hizo bromas y trató de pasar el chubasco, pese a que la lluvia no dejó de caer en ningún momento. Cuando escribimos estas líneas, alrededor de medianoche, y ya se habían cumplido cinco horas ininterrumpidas de la Marcha, seguía lloviendo. La mayoría no se movió. Y las consignas contra el gobierno del hambre y los milicos asesinos resonaron más fuertes que nunca.

Numerosos carteles atravesaron —siguen atravesando aún, cuando los compañeros lean esta edición extra— el perímetro de la Marcha.

El más grande fue colgado por las Madres con la consigna de esta décimosegunda Marcha de la Resistencia: "Solidaridad y lucha o hambre y represión".

También se destacaron los siguientes: "Basta de represión" (Madres de Plaza de Mayo). "A los compañeros la libertad" (Comisión Argentina por la Libertad de los Presos Políticos). "Aparición con vida. Cárcel a los genocidas. Libertad a los presos políticos. Restitución de los niños secuestrados" (Madres de Plaza de Mayo).

"Libertad a los Presos Políticos de La Tablada" (Madres y Familiares de Muertos, Desaparecidos y Detenidos Políticos de La Tablada).

"Libertad a los presos comunes. Aplicación ley 23.054 y reducción de pena ya" (Familiares de Presos Comunes).

"Solidaridad y lucha por una cultura popular y participativa" (Artesanos Pro Cultura).

"Aparición con vida" (Comisión Nacional Energía Atómica).

"Ni hambre ni milicos" (otro cartel de Madres). Y carteles de las siguientes organizaciones y/o partidos:

MAS, Federación Juvenil Comunista, Partido de la Liberación, Patria Libre, Liga Argentina por los Derechos del Hombre, Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas, Movimiento Todos por la Patria, Gays D.C., Comunidad Homosexual, Plenario Sindical Nacional y Coordinadora contra la represión policial e institucional.

Primeras adhesiones

Como ha ocurrido en otras oportunidades, son numerosos las adhesiones que están llegando a la Marcha. Cuando escribimos estas líneas —sobre la medianoche del miércoles— podemos citar, entre otras, las siguientes:

"Circolo Culturale Tempi Moderni" (Milán, Italia); "Red de Solidaridad de Derechos Humanos" (con la firma de Jaime Schmirgeld y Walter Wezza); "Centro de Estudios Marxistas Pedro Milesi"; "Asociación Cultural Argentina de la Ciudad de Växjö, Suecia"; "Frente de Apoyo a las Madres de Plaza de Mayo" (Puerto Madryn, provincia de

Chubut); "Foro Popular" (Puerto Real, España); "Juventud Comunista de Madrid"; "Grupo de Apoyo a Madres de Plaza de Mayo" (Madrid, España); "Grupo de Apoyo a Madres" (Reus, Cataluña, España); "Associazione Culturale Punto Rosso" (Roma, Italia); "Organizaciones Sindicales CGIL, CISL y UIL" (Verona, Italia); Numerosos científicos argentinos (más de cien) que trabajan en Francia, Estados Unidos, España, Canadá, Israel, Alemania, Inglaterra, Italia, Países Bajos, Noruega, Suiza, Bélgica, Finlandia, Suecia, Brasil y Puerto Rico; Jubilados y Pensiona-

dos de Plaza del Congreso; Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas; UTEDyC (La Plata); Revista "Vía Temperley"; Comisión Argentina por la Libertad de los Presos Políticos; Plenario de Trabajadores Ferroviarios; MAS (Jorge Mera); Plenario Permanente de Organizaciones de Jubilados; Frente de Apoyo a Madres de Neuquén y Plotier; Daniel Rodríguez (Puerto Deseado, Santa Cruz); Asociación de Psicólogos Sociales; Programa "Ficciones" de FM la Tribu, Revista "Aldabon"; "Memoria y realidad" (Radio Splendid).